

## BAB IV

### KESIMPULAN

Menjawab Pertanyaan Penelitian yang dikaji menggunakan kerangka konseptual dan teori, pengumpulan data-data terkait, serta melakukan analisis yang memadai. dengan berpegangan pada kerangka teori yang sudah dipetakan pada Bab I, memperhatikan data pada Bab II, serta berpegangan pada analisis yang telah dilakukan pada Bab III. maka penelitian ini menemukan dua temuan, yaitu bagaimana faktor-faktor penghambat Proses Perdamaian antara Pemerintah dan FARC di Kolombia, sebagai berikut:

1. Dengan melihat Kondisi Konflik di Kolombia dilatarbelakangi oleh faktor umum, sistem politik dan pemerintahan yang didominasi oleh kaum elite, ketidakmerataan distribusi ekonomi, dan terdapat diskriminasi terhadap kaum minoritas. maka dari itu, **Pemerintah Kolombia dan FARC sulit untuk membangun kembali rasa percaya masyarakat Kolombia terhadap Proses Perdamaian.** untuk mencapai sebuah kesepakatan perdamaian syarat utama dalam proses perdamaian diperlukan keinginan dan kemauan tanpa terpaksa untuk berdamai, sama halnya dengan yang dilakukan di Kolombia. Aktor utama dari Konflik, yaitu Pemerintah Kolombia, dan Ketua Anggota dari FARC sendiri resmi bersepakat untuk melakukan pelaksanaan perdamaian pada tahun 2012. meskipun begitu, masyarakat sebagai aktor yang merasakan langsung dampak dari perang

sipil yang terjadi di Kolombia selama 53 tahun terakhir, dibuat untuk menerima kesepakatan perdamaian hanya dengan kurun waktu empat tahun dengan sistem *voting* yang telah disepakati oleh Pemerintah Kolombia dan FARC.

Melihat lagi kedalam faktor-faktor umum yang mempengaruhi proses perdamaian Pemerintah Kolombia dan FARC menjadi terhambat, terdapat faktor politik, struktural, ekonomi, sosial, dan kultur. masing-masing dari faktor tersebut membawa permasalahan sendiri yang perlu dituntaskan terlebih dahulu. hal ini menjadi penting karena Proses Perdamaian akan berjalan dengan lebih mudah jika faktor-faktor yang menghambat tersebut dihilangkan, dimulai dengan Aktor penting lainnya yang harus lebih dilihat dalam Proses Perdamaian adalah korban perang, tidak hanya segelintir saja, namun ribuan jiwa yang telah hilang dalam jangka waktu seabad. rasa yang tidak pernah nyaman berada di Negara sendiri menjadi salah satu faktor yang merugikan Kolombia, banyaknya pengungsi yang berpindah ke negara tetangga menjadi masalah baru bagi Kolombia. lalu rasa ketidakpercayaan masyarakat Kolombia terhadap pemerintah sangat minim sekali, terutama bagian Korupsi yang besar-besaran terjadi di dalam pemerintahan Kolombia, serta kurangnya transparansi pemerintah kepada masyarakat, hingga masyarakat tidak tahu lagi apa yang harus dipercayai karena media televisi dan surat kabar Kolombia pun mereka anggap tidak sepenuhnya benar. terakhir adanya ketidaksetaraan di Kolombia, dimulai dari ketidaksetaraan ekonomi, masyarakat kecil tidak menerima keadilan yang

dibutuhkan, karena kaum elite lebih diperhatikan oleh pemerintah, masyarakat kecil, seperti petani dan buruh tidak memiliki pilihan lain untuk bekerja, selain menjadi petani koka diladang yang dibangun oleh FARC. lalu, ras dan suku asli Kolombia yaitu Afro-Kolombia, menjadi kaum Minoritas di negara nya sendiri, terabaikan oleh pemerintah, hingga pada tahun 2014 dibawah organisasi CONPA, suku Afro-Kolombia menyuarakan kepentingan dan keluhan yang dihadapi oleh suku Afro-kolombia kepada Pemerintah Kolombia disaat Proses Perdamaian berlangsung. faktor-faktor umum berikut yang seharusnya menjadi dasar dari tugas Pemerintah untuk diatasi pertama, namun terabaikan.

2. Faktor yang menghambat dalam Proses Perdamaian antara Pemerintah Kolombia dan FARC adalah ketika Pelaksanaan Proses Perdamaian terjadi pada tahun 2012 hingga 2016. terlebih yang sudah dijelaskan dalam analisa Bab III, mengenai faktor-faktor yang menghambat Proses Perdamaian, konflik menjadi kompleks ketika pelaksanaan proses perdamaian berlangsung, **terdapat kepentingan lain diluar Pemerintah Kolombia dan FARC sehingga menyebabkan ketidaksesuian.**

Ketika Pelaksanaan Proses Perdamaian terjadi, diluar dari kepentingan dari pihak yang bertikai yaitu Pemerintah Kolombia dan FARC, muncul pihak baru yang memiliki kepentingan untuk menghambat Proses Perdamaian, yaitu kampanye penolakan proses perdamaian yang diketuai oleh Alvaro Uribe. hal ini

sangat berdampak besar dalam mempengaruhi hasil voting referendum. dan menjadi salah satu faktor yang menghambat proses perdamaian. lalu, terdapat ketidaktepatan waktu ketika pelaksanaan proses perdamaian berlangsung. karena jarak yang berdekatan antara Proses Perdamaian dengan FARC dengan Pemilu tahun 2018. dimana pemerintah menjamin FARC mendapat kursi pemerintahan di Pemilu mendatang sebagai Partai. maka, proses perdamaian dilakukan secara tergesa-gesa demi mencapai target waktu yang ditetapkan, dan menjadi salah satu hal yang menghambat proses perdamaian karena keduanya hanya fokus dengan kepentingan masing-masing hingga kurang melibatkan masyarakat lokal dalam proses perdamaian, sebuah semangat besar bahwa masyarakat dunia hingga negara-negara besar ikut serta dalam proses perdamaian Kolombia sebagai negara penjamin bahwa proses perdamaian harus berjalan lancar, akan tetapi keterlibatan masyarakat lokal sama pentingnya. Dalam masyarakat lokal terdapat, warga sipil, petani, buruh, dokter, pengacara, tuan tanah, pengangguran, penjahat hingga korban yang seharusnya lebih terlibat dalam Proses Perdamaian. walaupun, upaya dari Presiden Juan Manuel Santos adalah membawa masyarakat Kolombia lebih terlibat dengan cara *voting* di referendum, namun tidak cukup disitu saja. masyarakat harus diberikan sebuah jaminan keadilan yang sesuai dengan apa yang mereka lewati, yaitu perang yang berlangsung seabad lamanya. rasa aman dan rasa percaya serta rasa adil menjadi jaminan yang seharusnya mereka dapatkan. dan fokus masyarakat terpecah belah dengan Proses Perdamaian FARC dan juga Pemilu 2018. menjadikan proses perdamaian terhambat karena faktor-faktor diatas yang terabaikan oleh Pemerintah.

Sejak awal bernegosiasi dengan FARC beresiko bagi Presiden Santos. Bagi Banyak orang di Kolombia, FARC dianggap penjahat, pembunuh, iblis dalam bentuk manusia. Dari perspektif masyarakat Kolombia, Presiden sedang mengusahakan perdamaian dengan kelompok yang paling dibenci di Kolombia. Latar belakang ini memberikan sebagian penjelasan mengapa banyak orang Kolombia menentang negosiasi dan ketentuan perjanjian awal. Para penentang negosiasi menginginkan lebih banyak hukuman, dikurangkan dukungan keuangan dan diberikan sedikit jaminan politik dari sekarang.

Presiden Santos sadar akan persepsi ini, terlepas dari kenyataan bahwa konstitusi Kolombia memberinya wewenang untuk menandatangani perjanjian damai. Diakhir dari proses perdamaian yang gagal pada tahun 2016, tidak memberhentikan upaya Juan Manuel Santos dan Timoleon Jimenez untuk merebut sebuah perdamaian yang sah. Perundingan perdamaian kembali dilakukan dengan waktu yang sangat singkat. Kedua belah pihak mencapai kesepakatan akhir yang baru untuk mengakhiri konflik bersenjata, yang menggabungkan perubahan, klarifikasi dan beberapa kontribusi baru dari berbagai kelompok sosial yang terlibat satu persatu.

Pada 1 Desember 2016, Kongres Kolombia menyetujui versi kedua dari perjanjian perdamaian. sementara beberapa orang tidak senang bahwa versi baru tidak dibawa ke referendum seperti sebelumnya, persetujuan kongres dari perjanjian tersebut jelas diizinkan dibawah konstitusi Kolombia. Sebahai hasil dari tindakan ini, langkah selanjutnya adalah merealisasikan bentuk-bentuk perjanjian yang sudah dibuat.

## DAFTAR PUSTAKA

### BUKU

- A. Rabasa, et al, *From Insugency to Stability, Counterinsurgency Transition Case Study: Colombia*, RAND National Defense Research Institute, Santa Monica, 2011
- Brown, Michael E. *The International Dimensions of Internal Conflict*. Cambridge, Mass.: The MIT Press, 1996
- Galtung, Johan, *Peace By Peaceful Means* Sage, London and New Delhi, 1996
- Hugh, miall, *Conteporary conflict resolution, the prevention, management and transfromation of deadly conflict*, politic press. 1999
- Jair van der Lijn, *Factors for success and Failure of UN Peace-Building Operations*. Netherlands Institute of International Relations 'Cligendael', 2009
- John w. Creswell, *Qualitative Inquiry and Research Design*, California: Sage Publication Inc 1998
- Nylander, Dag, *Designing Peace: The Colombian Peace Process*. Norwegian
- Rosida T. Manurung, *Teknik Penulisan Karya Ilmiah*, Bandung: Jendela Mas Pustaka, 2009
- Rupesinghe, Kumar *Concept of Peace: Galtung's View and its Implications*, Macmillan, St, Martin's Press, 1995
- Segura, Renata, *Made in Havana: How Colombia and the FARC Decided to End the War*. International Peace Institute. Februari 2017.
- Sramkova, Jana, *Political Violence in Colombia with the Emphasis on the Current Situation*. Palacky University in Olomouc. 2010.
- Tvedt, Idun, *Designing Peace: The Colombian Peace Process*, NOREF Norwegian Centre for Conflict Resolution. 2016

**JURNAL**

Andrea, Peña, *Colombia and the FARC: Talking about Talks*, Economist, *Opened with the FARC*, August 30, 2012

Angel Rabassa & Peter Chalk, *Colombian Labyrinth: The Synergy of Drugs and Insurgency and all Its Implications for Regional Stability*. Santa Monica 2001

Angelo, Paul, *The Colombian Peace Process : Trial and Error*. Survival: Global Politics and Strategy vol.59 2017

ASF Canada, *The Internal Armed Conflict in Colombia, The Peace Process in Colombia: Practical Notes by Lawyers without Borders Canada*. 2016

Azcarate, Camilo, *Why did the Colombia Peace Process Fail?*, The Online Journal of Peace and Conflict Resolution 2002

Beittel, June, *Peace Talks in Colombia*. Congressional Research Service. April 3, 2014.

Beaudoin, Melissa, *Protacted Social Conflict: A Reconceptualization and Case Analysis*. University of South Carolina. 2013

Blume, Maia, *Adressing Inequality in Post-Conflict Colombia*. Colombia: Understanding Conflict 2015. Johns Hopkins School of Advance Internationsl Studies

Borch, Guri W, *The Organisational Resources and Internal Legitimacy of The FARC-EP in Colombia*, Unniversity of Tromso

Boultinghouse, Trent, *Five Issues Troubling the Ongoing Colombia-FARC Peace Talks*. Council on Hemispheric Affairs. 15 Februari, 2013

Cardona, Libardo, *FARC Cease-fire Lapses, Deemed Success*. Associated Press. 21 Januari, 2013

Colombian Peace Process: IOM Weekly Report. USAID. October, 2014

*Country Profile Land Tenure Colombia*, USAID, 2010

Cueter, Nicolas, *Caught between the war on drugs and guerrilla warfare: Colombia's road to peace*. Georgetown University, Washington, DC 2015

E. Gonzalez, Fernan, *Alternatives to war: Colombia's Peace Processes*, Conciliation Resources. 2004 *Country Profile Land Tenure Colombia*, USAID, 2010

- Esteve, Maria, *Why Colombia said "NO" to peace with the FARC*. Developing Ideas, Bogota, Oktober 2016
- FARC Rebels Hope US Will Release Top Guerilla*, Agence France Presse, 21 September, 2012
- Galtung, Johan, *Violence, Peace, and Peace Research*, Jurnal Peace Research Vol.6 No.3, 1969
- Gloria Pérez, *Medicalization of Trauma and Human Rights: Reframing the Terms of Engagement*, Vanderbilt University
- Gonzalez, Fernan, *The Colombian conflict in historical perspective*, University of Berkeley
- Gutierrez Sanin, Fransisco, *Violent Liberalism? State, Conflict and Political Regime in Colombia 1930-2006*. Universidad Nacional de Colombia : 2007
- Holmes, Jennifer, *A Subnational Study of Insurgency: FARC Violence in the 1990's*. University of Texas at Dallas. 2005
- Isacson, Adam, *The Colombian Dilemma*. International Policy Report. Februari 2000
- Kline, Harvey, *Colombia: Democracy under Assault*, Westview Press, 1995
- Latin America Report N53, *The Day After Tomorrow: Colombia's FARC and the end of the conflict*, International Crisis Group. 11 Desember 2014
- Marcela, Adriana, *PCSD: Policy for the Consolidation of Democratic Security*, Ministry of National Defence of Republic of Colombia, 2007, Hlm 29
- McCarthy, Sean, *Colombia Farc: More than just opportunistic criminals*, Air University. 14 Februari 2013
- McLean, Phillip, *Colombia: Failed, Failing, or Just Weak*. The Washington Quarterly 2002.
- Meacham, Carl, *History of rural conflict*, Center for Strategic & International Studies. 2014
- Meacham, Carl, *Colombia: Peace and Stability in the Post-Conflict Era*. CSIS 2014
- Morrison, Maude, *Living at the Margins: The Impact of the Conflict on Colombia's Indigenous and Afro-Colombian Populations*. John Hopkins school of advances
- Neuman, William, *Kidnappings Imperil Talks with Rebels in Colombia*. New York Times, 3 Februari, 2012; *Colombia: Kidnapping Belies FARC Denial of Divisions*. Latin America Weekly Report, 31 Januari, 2013.
- Pat Paterson, *Conflict Resolution in Colombia*, William J. Perry Center for Hemispheric Defense Studies. 2013



- Raouda, Mohamed, *The Peace Process: Domestic Obstacles and Opportunities. Colombia: Understanding Conflict 2015*. Johns Hopkins School of Advance International Studies
- Restrepo, Jorge, *The Dynamics of the Colombian Civil Conflict: A New Data Set*, Dept. Economics, Royal Holloway College University of London 2004
- Sanchez, Gimena, *Despites Obstacles, Colombia;s Ethnic Minorities Intergrate Themselves into Peace Accord*. Washington Office on Latin America WOLA. 2016
- Silva, Maria, *Alvaro Uribe: The Most Dangerous Man in Colombian Politics*, Council on Hemispheric Affairs. Oktober 2017. Hlm. 3
- Steve, Hege, *Current Situation in Colombia*, United States Institute of Peace. 2016
- Stone, Hannah, *FARC Threaten More Kidnapping as Peace Talks Continue*. Insight Crime. 30 Januari, 2013
- Sudira, I Nyoman, 2003, *Teori Konflik: sebuah penghampiran dan Dasar Pemahaman*, Jurnal Pacis no.2
- Tate, Winifred, *Paramilitary forces in Colombia*. Colby Faculty Scholarship. 2011
- The Global Initiative, *The FARC peace process - ushering in a new chapter in Colombia history of crime and violence?.* Geneva. 2016
- Toledo, Rebeca, *The Major Players in the Colombian Peace Process*. Telesur. 18 Juli, 2016
- United Nations Office for Drug Control and Crime Prevention, *Global Illicit Drugs Trends*, Vienna, 2000
- Verez, Samuel Hallin, *Prospects and Pitfalls in the Pursuit of Peace: A Case Study of the On-Going Peace Process in Colombia*, LUND University Master of Science in International Development and Management, Juni 2015
- Zackrisson, James. *La Violencia in Colombia: An Anomaly in Terrorism*. Conflict Quarterly Fall 1989
- Zeidler, Emily, *Colombia: Understanding Conflict 2015*. John Hopkins SAIS. 2015.

## WEBSITE

“*Sword of honour Columbia’s new counter insurgency plan*, Defence Viewpoints From the UK Defence Forum. <http://www.defenceviewpoints.co.uk/articles-and-analysis/sword-of-honour-columbias-new-counter-insurgency-plan>

Abad, Susan, *Nothing is agreed until everything is agreed*, Latinamerica Press, 9 Oktober 2014. <https://reliefweb.int/report/colombia/nothing-agreed-until-everything-agreed>

Afro-Colombian Solidarity Network ACSN, July 2017 diakses pada April 2018 <https://afrocolombian.org/about/>

Armandhanu, Denny. *Setengah Abad Perang, akhirnya Kolombia Berdamai dengan FARC*. CNN Indonesia. Kamis, 25 Agustus 2016. <https://www.cnnindonesia.com/internasional/20160825085618-134-153704/setengah-abad-perang-akhirnya-kolombia-berdamai-dengan-farc>

BBC News, *Analysis: Colombia’s conflict spills over*. <http://news.bbc.co.uk/2/hi/americas/1913475.stm> diakses pada 20 oktober 2017

BBCnews, Latin America and Carribean, *Q&A: Colombia’s civil conflict*, 27 Mei 2013. diakses pada Januari 2018 <http://news.bbc.co.uk/1/hi/world/americas/1738963>

Brodzinsky, Sibylla, "*Colombia referendum: voters reject peace deal with FARC guerrillas*", The Guardian 2016. <https://www.theguardian.com/world/2016/oct/02/colombia-referendum-rejects-peace-deal-with-farc>

*Colombia: Key People and Parties*. Peace Insight. <https://www.peaceinsight.org/conflicts/colombia/conflict-profile/key-people-and-parties/>

*Colombia’s 2012 – 2016 peace talks | Fact sheet*, Colombia Reports, September 25, 2016, <https://colombiareports.com/colombia-peace-talks-fact-sheet/#government>

*Colombia, FARC rebels to start peace talks in Norway*. CNN 17 Oktober 2012. <https://edition.cnn.com/2012/10/17/world/americas/colombia-farc-peace-talks/index.html>

Corbett, Craig, *86% of Colombia’s ethnic minority children lack access to adequate education*. Colombia Reports. 24 September 2014. di akses pada Oktober 2017 <https://colombiareports.com/86-ethnic-minority-children-access-culturally-suitable-education-colombia>

- Diaz, Fabio, *Latest threat to Colombia's peace process: murders, a kidnapping, delays and, of course, politics*. The Conversation. 5 mei 2017. <https://theconversation.com/latest-threat-to-colombias-peace-process-murders-a-kidnapping-delays-and-of-course-politics-73895>
- Drost, Nadja, *In the jungle, FARC rebels prepare for peace*, Aljazeera America, 27 September 2015. diakses pada Juli 2017 <http://america.aljazeera.com/multimedia/2015/9/colombias-farc-rebels-prepare-for-peace.html>
- Galarza, Julian, *Colombia's FARC willing to Tweak Peace Deal, Give Referendum Another Try*, Panampost. 10 Oktober 2016 diakses pada Maret 2018 <https://panampost.com/julian-villabona/2016/10/10/colombias-farc-willing-to-tweak-peace-deal-give-gatelier>
- Gatelier, Karine, *Conflict Transformation*, Irenees.net a website of resouces for peace. Mei 2009. [http://www.irenees.net/bdf\\_fiche-analyse-890\\_en.html](http://www.irenees.net/bdf_fiche-analyse-890_en.html)
- Gillin, Joel, *Understanding the cause of Colombia's conflict: Inequality*, Colombia Reports. 27 Januari 2015 <https://colombiareports.com/understanding-colombias-conflict-inequality>
- Juan Manuel Santos, declaration, Bogota, August 27, 2012. [http://wsp.presidencia.gov.co/Prensa/2012/Agosto/Paginas/20120827\\_01.aspx](http://wsp.presidencia.gov.co/Prensa/2012/Agosto/Paginas/20120827_01.aspx)
- MacWilliam, Nick, *Key Challenges for Colombia's Peace Process*, Telesur. Juli 2016 <https://www.telesurtv.net/english/opinion/Key-Challenges-for-Colombias-Peace-Process-20160722-0034.html>
- Newman, Jonathan, *Why Colombia voted 'NO' to peace with FARC*, The Conversation, Oktober 2016. <http://theconversation.com/why-colombia-voted-no-to-peace-with-farc-66416>
- Presidencia para la República, *Presidente Santos Anunció Equipo para Negociaciones de Paz*, September 5, 2012; *Assessing Santos' Peace Team Picks*, Pan American Post, September 6, 2012, at <http://panamericanpost.blogspot.com/2012/09/assessing-santos-peace-team-picks.html>
- Rodrigo Londoño, a.k.a. "Timochenko" (FARC). Colombia Reports. 1 Februari, 2018. <https://colombiareports.com/timochenko>
- Tate, Winifred, *A Dark Day in Colombia*, Nacla reporting on the Americas, 4 Oktober 2016. <https://nacla.org/news/2016/10/04/dark-day-colombia-0>
- The World Factbook, akses di <https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/rankorder/2172rank.html>

Thornton, Christopher, *Towards Peace in Colombia : The economic obstacles to a Colombian Peace Process, Peace & Conflict*.  
<http://www.review.upeace.org/pdf.cfm?articulo=117&ejemplar=22>

T. Saunois, "War and Crisis", *Socialistworld*, 2001.  
<http://www.socialistworld.net/eng/2001/09/09.html>

Wars of The World, *The Violencia in Colombia 1948-1958*  
<http://www.pnwar.com/aced/data/cite/colombia1948b.html> diakses pada tanggal 19 September 2017